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Schulverband Helmstadt 

 
Niederschrift über die Sitzung 

 der Schulverbandsversammlung Helmstadt 
_________________________________________________________ 

 

 
Sitzungsdatum: Dienstag, den 22.12.2009 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 21:30 Uhr 
Ort, Raum: Sitzungssaal, Rathaus Helmstadt  

 
 
 

Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil 

 

 1   Antrag auf Einrichtung einer Schulsozialarbeiterstelle 
 

 

 2   Aktuelle Informationen aus dem Kultusministerium zur Mittel-
schule und zu den Mittelschulverbünden 
 

 

 3   Abschluss eines Wartungsvertrages mit der Fa. Siemens AG für 
die Regelungstechnik der Heizungsanlage im Schulgebäude 
Helmstadt 
 

 

 4   Beschlussfassung über die Vergabe der Pflegearbeiten für die 
Außenanlagen des Schulgebäudes Helmstadt 
 

 

 5   Energiecheck für die Heizzentralen der Außenstellen durch die 
Fa. Siemens 
 

 

 6   Beschlussfassung über die Installation eines elektronischen 
Schließsystems 
 

 

 7   Beratung und Beschlussfassung über die Neuausstattung des 
EDV-Raums der Hauptschule 
 

 

 8   Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung für 
das Haushaltsjahr 2010 
 

 

 9   Beratung und Beschlussfassung über den Stellenplan 2010 
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 10   Beratung und Beschlussfassung über den Finanzplan und das 
ihm zugrunde liegende Investitionsprogramm 2009 - 2013 
 

 

 11   Verschiedenes - Mitteilungen - Anfragen 
 

 

 11.1   Örtliche und überörtliche Rechnungsprüfungen ab dem Jahr 
2011 
 

 

 
 



Sitzung der Schulverbandsversammlung Helmstadt vom 22.12.2009  Seite 3 von 10 

 

Anwesenheitsliste 
 

Verbandsmitglieder 

Bauer, Uwe  

Beck, Klaus  

Endres, Frank  

Fiederling, Richard  

Heunisch, Turid  

Martin, Edgar  

Meckelein, Karl  

Menig, Heiko  

Schätzlein, Bernd  

Schlereth, Petra  

Schmidt, Helmut  

Wander, Fred  

Stellvertreter 

Stenke, Burkard Vertretung für Herrn Klaus Elze 

von der Verwaltung 

Büttner, Ralf  

Gäste/Referenten 

Debes, Stephan  

Gabel, Reinhard  

Stöcker, Brigitte  

Ulrich, Marion  

Presse 

Mainpost  

 
Abwesende und entschuldigte Personen: 

Verbandsmitglieder 

Elze, Klaus beruflich verhindert 
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Öffentlicher Teil 

 
 

Zu Beginn der öffentlichen Sitzung stellte der Vorsitzende fest, dass alle Mitglieder ord-
nungsgemäß geladen wurden und das Gremium beschlussfähig ist. 
Nachdem gegen den öffentlichen Teil der Niederschrift aus der Sitzung vom 26.05.2009 kei-
ne Einwände erhoben wurden, gilt die Niederschrift als genehmigt. 
 
 
 
 

TOP  1 Antrag auf Einrichtung einer Schulsozialarbeiterstelle 

 
Sachverhalt: 
 
Mit Schreiben vom 04.03.2009 hat Herr Bernd Schätzlein (= Mitglied der Schulverbandsver-
sammlung) die Einrichtung einer Schulsozialarbeiterstelle beim Schulverband Helmstadt be-
antragt. Der Antrag und die inhaltlich befürwortende Stellungnahme der Schulleitung wurden 
den Mitgliedern der Schulverbandsversammlung bereits mit der Einladung zur Sitzung am 
26.05.2009 zustellt. Die Entscheidung über den Antrag wurde in der vorgenannten Sitzung 
zurück gestellt. Seitens der Geschäftsführung sollten noch ergänzende Informationen über 
Angebote und Leistungen des Landkreises, der Regierung und anderer Träger eingeholt 
werden. 
 
Am 16.07.2009 fand im Landratsamt Würzbug eine Besprechung mit dem Thema „Jugend-
sozialarbeit an Schulen“ statt. Teilgenommen haben der SV-Vorsitzende, Frau Rektorin Ul-
rich, der Jugendamtsleiter Gabel, der Jugendhilfeleiter Pabst und Herr Büttner. Herr Gabel 
sah grundsätzlich die Möglichkeit für den Schulverband Helmstadt eine Halbtagsstelle gem. 
den Richtlinien zur Förderung der Jugendsozialarbeit an Schulen einzurichten. Die Stelle 
könnte entweder direkt vom Schulverband ausgeschrieben und besetzt oder durch einen 
Träger (z.B. AWO bereitgestellt werden. Die Beantragung der Stelle und die Ausarbeitung 
der Konzeption müssen vom Arbeitgeber (Schulverband oder Träger) erledigt werden. 
 
Die Antragsfrist für die Einrichtung einer Stelle endete zum 01.09.2009 für alle JaS-
Maßnahmen in 2010, egal ob Beginn 01.01.2010 oder 01.09.2010. Mit Herrn Gabel wurde 
vereinbart, dass der Schulverband oder ein freier Träger auf jeden Fall eine Stelle für die 
Hauptschule Helmstadt beantragen wird. Die SV-Bürgermeister wurden mit Mail vom 
20.07.2009 von der Geschäftsführung um Mitteilung gebeten, ob der Schulverband selbst 
oder ein freier Träger der Jugendhilfe eine Halbtagsstelle beantragen soll. Diese votierten 
einstimmig für die Kooperation mit einem Träger. Als geeigneter Träger wurde in Abstim-
mung mit der Schulleitung die AWO angesehen. 
 
Am 27.08.2009 wurde über das Landratsamt Würzburg bei der Regierung von Unterfranken 
die Bewilligung einer staatlichen Zuwendung beantragt. Die von der AWO erstellte Koopera-
tionsvereinbarung und die Konzeption für die Jugendsozialarbeit an der Hauptschule 
Helmstadt wurde unverzüglich nachgereicht. Nach Auskunft der AWO kann mit einer Beset-
zung der Stelle frühestens ab Februar 2010 gerechnet werden, da die Regierung von Unter-
franken noch nicht über die Bewilligung einer Zuwendung entschieden hat. 
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Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt eine Halbtagsstelle gem. den Richtlinien zur 
Förderung der Jugendsozialarbeit an Schulen ab dem Jahr 2010 einzurichten, den Ab-
schluss der Kooperationsvereinbarung nachträglich zu genehmigen und alle erforderlichen 
Mittel im Haushalt 2010 bereitzustellen.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  2 Aktuelle Informationen aus dem Kultusministerium zur Mittelschule und zu 
den Mittelschulverbünden 

 
Jedem Mitglied der Schulverbandsversammlung wurden mit der Einladung zur Sitzung die 
aktuellen Informationen aus dem Kultusministerium vom 18.11.2009 zum Thema „Grundle-
gende Fragen zur Mittelschule und zu den Mittelschulverbünden“ zugestellt. Der Vorsitzende 
gibt hierzu ergänzend zur Kenntnis, dass er bereits sehr intensive und gute Gespräche mit 
der Rektorin der Hauptschule, Frau Marion Ulrich, den Mitgliedern des Schulforums und den 
Elternbeiratsmitgliedern der Hauptschule zu dieser Thematik geführt hat. Zusammenfassend 
kann als Empfehlung bzw. Ergebnis festgehalten werden, dass der Schulverband Helmstadt 
eine Zusammenarbeit mit den Schulverbänden Waldbüttelbrunn und Höchberg anstreben 
soll. Mit dem Vorsitzenden des Schulverbandes Höchberg, Herrn 1. Bürgermeister Peter 
Stichler, hat der Vorsitzende deshalb bereits ein kurzes „Vorabgespräch“ geführt. Ein weite-
res gemeinsames Gespräch soll hierzu im Januar 2010 erfolgen, damit evtl. bei der im Feb-
ruar stattfindenden Schulkonferenz bereits eine klare Richtung bzw. gemeinsame Position 
der beiden Verbände angezeigt werden kann. Bürgermeister Beck ergänzt, dass die Zielset-
zung des Schulverbandes Helmstadt eine sinnvolle und tragbare Lösung für alle Gemeinden 
und Verbände des westlichen Landkreises sein muss. Dies wurde bereits in der Sitzung der 
Schulverbandsversammlung am 01.08.2007 entsprechend vereinbart. 
 
 
Die Mitglieder der Schulverbandsversammlung nehmen die Ausführungen zur Kenntnis und 
befürworten die angestrebte Zusammenarbeit mit den Schulverbänden Waldbüttelbrunn und 
Höchberg.  
 
 
 

TOP  3 Abschluss eines Wartungsvertrages mit der Fa. Siemens AG für die Rege-
lungstechnik der Heizungsanlage im Schulgebäude Helmstadt 

 
Sachverhalt: 
 
Die erforderlichen Wartungsarbeiten an der Regelungstechnik der Heizungsanlage im 
Schulgebäude Helmstadt können vom Schulhausmeister nicht durchgeführt werden. Um die 
Betriebssicherheit der Anlage zu gewährleisten, wurde von der Fa. Siemens AG ein War-
tungsvertrag hierfür vorgelegt. Die Kosten für alle erforderlichen Wartungsarbeiten über be-
laufen sich für einen Zeitraum von fünf Jahren auf insgesamt 7.854,00 € brutto (= 1.570,80 
€/Jahr). Die Wartungskosten erscheinen der Geschäftsführung insbesondere im Hinblick auf 
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die Anschaffungskosten der Heizungsanlage mit Regelungstechnik (ca. 365.000,00 €) als 
angemessen. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, einen Wartungsvertrag mit der Fa. Siemens AG 
mit einer Laufzeit von fünf Jahren zum Angebotspreis von 7.854,00 € brutto abzuschließen. 
Der Vorsitzende wird ermächtigt den vorliegenden Wartungsvertrag zu unterzeichnen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 12 
Nein: 1 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  4 Beschlussfassung über die Vergabe der Pflegearbeiten für die Außenanla-
gen des Schulgebäudes Helmstadt 

 
Sachverhalt: 
 
Die Außenanlagen des Schulgebäudes in Helmstadt wurden im Rahmen der Generalsanie-
rung vom Markt Helmstadt mit einem Kostenaufwand von rund 185.000 € hergestellt. Nach 
Herstellung der Anlagen hat die Fa. Friedlein fünf Pflegegänge durchgeführt. Die vom Markt 
Helmstadt hierfür getragen Kosten beliefen sich auf insgesamt 3.512,88 €. Alle weiteren er-
forderlichen Pflege- und Instandhaltungsmaßnahmen sind nunmehr vom Schulverband als 
Mieter der gesamten Anlage zu tragen. Die Fa. Friedlein wurde gebeten, für die Durchfüh-
rung der im Jahr 2010 erforderlichen Pflegemaßnahmen ein Pauschalangebot vorzulegen, 
da diese Arbeiten vom Hausmeister nur schwerlich durchgeführt werden können. Die Kosten 
für mindestens vier bis sechs Pflegegänge würden sich gem. dem vorgelegten Angebot auf 
2.380,00 € brutto belaufen. Der Vergabe der Arbeiten an die Fa. Friedlein steht aus Sicht der 
Geschäftsführung nichts entgegen. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Fa. Friedlein mit der Durchführung der erfor-
derlichen Pflegemaßnahmen im Jahr 2010 zum Pauschalpreis von 2.380,00 € brutto zu be-
auftragen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
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TOP  5 Energiecheck für die Heizzentralen der Außenstellen durch die Fa. Siemens 

 
Sachverhalt: 
 
Im Rahmen der Installation der Regelungstechnik in der Heizungsanlage des Schulgebäudes 
in Helmstadt wurde die Fa. Siemens um die Vorlage eines Angebotes für die Durchführung 
eines Energie-Effizienz-Checks für die Außenstellen gebeten. Gemäß dem vorliegenden 
Angebot würden sich die Kosten hierfür auf einmalig 1.428,00 € brutto belaufen. Im Hinblick 
auf evtl. sich ergebende Einsparpotentiale erscheint der Geschäftsführung die Beauftragung 
eines solchen Checks durchaus als sinnvoll. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Fa. Siemens AG mit der Durchführung eines 
Energie-Effizienz-Checks in den Außenstellen zum Angebotspreis von 1.428,00 € brutto zu 
beauftragen. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  6 Beschlussfassung über die Installation eines elektronischen Schließsys-
tems 

 
Sachverhalt: 
 
Der Markt Helmstadt hat beschlossen, alle gemeindlichen Immobilien sugsesiv mit elektroni-
schen Schließsystemen auszustatten. Auch die Gemeinschaftsversammlung der Verwal-
tungsgemeinschaft Helmstadt hat in ihrer Sitzung am 10.12.2009 eine entsprechende Emp-
fehlung an die Mitgliedsgemeinden gegeben. Dies soll im Ergebnis zu einer Vereinheitli-
chung der vielen derzeit noch installierten verschiedenen Schließsystemen und somit zu ei-
ner drastischen Reduzierung des „Schlüsselchaos“ führen. Der weitere noch gewichtigere 
Vorteil eines einheitlichen Schließsystems liegt in der Möglichkeit der Haftungsbegrenzung. 
Der 1. Bürgermeister des Marktes Helmstadt, Herr Edgar Martin, zeigt den Mitglieder der 
Gemeinschaftsversammlung anhand von Bildern von Schließsystem die Funktion und die 
Vorteile solcher Anlagen auf. 
 
Für die Umstellung der Schließanlagen in allen Schulgebäuden auf das System „Simon 
Voss“ wurden Angebote von zwei Fachfirmen vorlegt. Diese stellen sich wie folgt dar: 
 

Fa. Rappelt, Werbach 7.958,00 € zzgl. 19 % MwSt 

Fa. Kirchgässner, Freudenberg 8.220,10 € zzgl. 19 % MwSt 

 
Seitens der Geschäftsführung wird empfohlen, die Schließanlagen in allen Schulgebäuden 
u.a. auch im Hinblick auf die Umsetzung eines „Sicherheitskonzeptes an Schulen“ im Jahr 
2010 auszutauschen und die erforderlichen Mittel im Haushalt 2010 bereit zu stellen. 
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Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Schließanlagen in allen Schulgebäuden im 
Jahr 2010 auszutauschen. Die Auftragsvergabe erfolgt im nicht öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  7 Beratung und Beschlussfassung über die Neuausstattung des EDV-Raums 
der Hauptschule 

 
Sachverhalt: 
 
Der EDV-Raum der Hauptschule wurde zuletzt im Jahr 2004 komplett neu ausgestattet. Die 
Kosten hierfür beliefen sich auf 35.860,13 €. Auf Grund der intensive Nutzung und des tech-
nischen Fortschritts wäre eine Erneuerung des größten Teils der installierten Hard- und 
Softwarekomponenten mittlerweile angezeigt. Aus Sicht der Geschäftsführung sollte ein ver-
sucht werden ein virtuelles EDV-Konzept zu verwirklichen. Hierdurch wird man von der 
Hardware unabhängiger und die IT vereinfacht. Man ist dadurch in der Lage, auf neue An-
forderungen sehr schnell und flexibel zu reagieren. Die virtuelle Infrastruktur entkoppelt Ser-
verapplikationen vollständig von der vorhandenen physikalischen Hardware. Dies ermöglicht 
den Hardware-Unabhängigen Einsatz von Anwendungen. Mehrere virtuelle Maschinen kön-
nen auf einer physikalischen Hardware betrieben werden, was eine deutlich bessere Hard-
ware-Auslastung mit sich bringt. Selbst das Bereitstellen eines Servers für neue Anwendun-
gen ist in kürzester Zeit möglich. Die Entkopplung der Hardware kann darüber hinaus ge-
schickt für den Notfallbetrieb genutzt werden. Fällt die Hardware des/der Hauptserver(s) aus, 
können die virtuellen Maschinen übergangsweise auf einem preiswerten Notfallsystem ohne 
Treiberprobleme starten. 
 
Ein derartiges System wird auch seit Anfang 2009 von der VGem betrieben.  
 
Für die Umsetzung eines solchen Konzepts wird seitens der Geschäftsführung mit einem 
Kostenaufwand von 30.000,00 € geschätzt. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, den EDV-Raum der Hauptschule im Jahr 2010 
zu erneuern. Nach Möglichkeit soll ein virtuelles Konzept verwirklicht werden. Im Haushalt 
2010 werden 30.000,00 € hierfür bereitgestellt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
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TOP  8 Beratung und Beschlussfassung über die Haushaltssatzung für das Haus-
haltsjahr 2010 

 
Jedem Mitglied der Schulverbandsversammlung wurde ein Entwurf der Haushaltssatzung, 
des Haushaltsplans und den dazugehörigen Anlagen rechtzeitig vor dem Sitzungstermin 
zugestellt. Herr Ralf Büttner gibt der Schulverbandsversammlung ergänzende Erläuterungen 
zu verschiedenen Positionen des Verwaltungs- und Vermögenshaushalts. Die Schulver-
bandsversammlung nimmt die Ausführungen von Herrn Büttner zur Kenntnis. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt die Haushaltssatzung des Schulverbandes 
Helmstadt für das Haushaltsjahr 2010. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  9 Beratung und Beschlussfassung über den Stellenplan 2010 

 
Im Stellenplan des Haushaltsjahres 2010 haben sich gegenüber dem Vorjahr nur geringfügi-
ge Änderungen ergeben. In der Erläuterungsspalte wurden, soweit erforderlich, Anmerkun-
gen zu einzelnen Stellen aufgenommen. 
 
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt den Stellenplan für das Haushaltsjahr 2010 in 
der vorgelegten Fassung. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
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TOP  10 Beratung und Beschlussfassung über den Finanzplan und das ihm zu-
grunde liegende Investitionsprogramm 2009 - 2013 

 
Herr Büttner erläutert den Finanzplan und das ihm zugrunde liegende Investitionsprogramm.  
 
Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt den Finanzplan und das ihm zugrunde liegende 
Investitionsprogramm für die Jahre 2009 – 2013.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Ja: 13 
Nein: 0 
Persönliche Beteiligung: - 
 
 
 

TOP  11 Verschiedenes - Mitteilungen - Anfragen 

 
 

TOP  11.1 Örtliche und überörtliche Rechnungsprüfungen ab dem Jahr 2011 

 
Die Gemeinschaftsversammlung der VGem Helmstadt hat in ihrer Sitzung am 13.12.2007 
beschlossen, beginnend ab dem Jahr 2008 stufenweise die digitale VGem-Verwaltung einzu-
führen. Das Verfahren Session/SessionNet und das EWO-Portal sind bereits im Einsatz. 
Beide Teilprodukte des „eGovernment-Hauses“ der AKDB und LivingData haben ihre Be-
währungsprobe im Echteinsatz bestanden. Ab dem Haushaltsjahr 2010 wird mit der digitalen 
Archivierung im Bereich des Finanzwesens (OK.FIS) begonnen. Die hierfür erforderliche 
Software Easy Archiv ist bereits installiert; mit den Arbeiten wurde bereits begonnen. Im Er-
gebnis heißt das, dass erstmals im Jahr 2011 sowohl die örtliche als auch die überörtliche 
Rechnungsprüfung am Bildschirm erfolgen muss. Die VGem-Verwaltung wird versuchen, für 
alle Prüfer rechtzeitig eine Inhouse-Schulung „Prüfung am Bildschirm“ anzubieten, damit die 
Prüfungen in gewohnter Art und Weise durchgeführt werden können. 
 
Die VGem-Verwaltung bittet um entsprechende Weitergabe dieser Information an alle Mit-
glieder der örtlichen Rechnungsprüfungsausschüsse.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Heiko Menig    Ralf Büttner 
Vorsitzender    Schriftführer 
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